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В Астане состоялся саммит ОДКБ
Ужесточение  
ответственности

Штрафы для юрлиц за изго-
товление или оборот поддельных 
документов для организации не-
законной миграции увеличатся 
с декабря до 60 млн рублей. Как 
сообщает пресс-служба Государ-
ственной Думы, помимо этого, 
за подделку документов, штам-
пов, печатей или бланков, их ис-
пользование, передачу или сбыт 
вводятся штрафы до 200 тысяч 
рублей. Как отмечают в россий-
ском парламенте, «выдача фаль-
шивых бланков уведомлений о 
прибытии иностранного гражда-
нина является одним из самых 
распространенных преступлений 
в сфере организации незаконной 
миграции».

В интересах  
участников СВО

Согласно нововведениям в за-
конодательстве, участники спе-
циальной военной операции, 
имеющие долги, не будут платить 
исполнительский сбор. Сейчас 
эта сумма составляет 7% от взы-
сканий средств или имущества. 
Вынесенные ранее постановле-
ния о его взыскании будут отме-
нены. В рамках нововведения 
спишутся просроченные кредиты 
до десяти миллионов рублей для 
ряда участников СВО и их супру-
гов при заключении контракта о 
военной службе в Вооруженных 
Силах РФ с 1 декабря 2024 года.

Курск:  
новая компенсация

Компенсации стоимости арен-
ды жилья начали выплачивать 
жителям Курской области. «Под-
держкой могут воспользоваться 
жители приграничных районов, 
арендующие жилье как в Курской 
области, так и за ее предела-
ми. Для многодетных семей это 
40 тыс. рублей, для остальных 
– 20 тыс. рублей», – сообщили в 
российском правительстве. Все-
го для помощи пострадавшим от 
действий противника выделено 
более миллиарда рублей из фе-
дерального бюджета

Тревожный  
чемоданчик?

МЧС призвало россиян зара-
нее собрать и держать дома ком-
плект вещей на случай опасно-
сти. «Правильно укомплектован-
ный «тревожный чемоданчик» 
может обеспечить автономное 
существование человека в экс-
тремальных ситуациях, когда по-
близости нет воды, еды, тепла, 
крыши над головой», – подчерки-
вает министерство. Пресс-релиз 
уже вызвал неоднозначную реак-
цию в СМИ и соцсетях – для ко-
го-то информация выглядит как 
просто техническое сообщение, 
а кто-то видит намек на эскала-
цию боевых действий.

Семейный отдых

Более половины россиян пла-
нируют провести новогодние 
праздники с семьей. Об этом 
свидетельствует исследование 
медиахолдинга Rambler&Co и 
СберСтрахования. При этом око-
ло трети опрошенных заявили, 
что собираются провести Новый 
год в одиночестве. А вот предпо-
чтения, чем заняться на праздни-
ки, заметно разделились – око-
ло 20% россиян предпочитают 
активный отдых и лыжный спорт, 
столько же хотят просто погру-
зиться в пешие прогулки. Осталь-
ная же масса разделилась в сво-
их планах от экстремального ту-
ризма до «лежания на диване».

Алкогольные  
ограничения

В Госдуму внесен законопро-
ект, предлагающий ограничить 
возможность продавать алко-
голь исключительно специализи-
рованными местами, куда можно 
попасть только после 18 лет. За-
конопроект предполагает уста-
новить, что в городах продажа 
алкогольной продукции может 
осуществляться исключительно в 
специально отведенных для это-
го местах в стационарных торго-
вых объектах. Таким образом ав-
торы нововведения планируют 
убрать спиртные напитки из ма-
газинов, куда регулярно заходят 
дети.

2024�Социальная
хроника

28 ноября в Астане состоя-
лась очередная сессия Со-
вета коллективной безопас-
ности (СКБ) Организации До-
говора о коллективной без
опасности (ОДКБ). 

В заседании в узком составе 
приняли участие Президент Рос-
сии Владимир Путин, Президент 
Белоруссии Александр Лукашен-
ко, Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, Президент 
Киргизии Садыр Жапаров, Пре-
зидент Таджикистана Эмомали 
Рахмон, генеральный секретарь 
ОДКБ Имангали Тасмагамбетов. 
Далее заседание продолжилось в 
расширенном составе, с участием 
членов делегаций.

Участники заседания подроб-
но обменялись мнениями о во-
енно-политической обстановке в 

зоне ответственности ОДКБ, обсу-
дили итоги сотрудничества и пер-
спективы дальнейшего развития 
системы коллективной безопас-
ности. Результаты обсуждения от-
ражены в принятой в ходе сессии 
Декларации Совета коллективной 
безопасности.

В целях дальнейшего развития 
системы коллективной безопас-
ности главы государств – членов 
ОДКБ приняли ряд решений, на-
правленных на дальнейшее укре-
пление союзнических связей, на-
ращивание внешнеполитической 
координации и оснащение Кол-
лективных сил Организации. Во 
исполнение ранее принятого Ре-
шения СКБ ОДКБ «Об оказании 
помощи Республике Таджикистан 
по укреплению таджикско-афган-
ской границы» была утвержде-
на Целевая межгосударственная 

программа ОДКБ по укреплению 
таджикско-афганской границы, ре-
ализация которой предусматрива-
ется в 2025–2030 гг.

Отдельное внимание было уде-
лено вопросам подготовки к со-
вместному празднованию 80-ле-
тия Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.

Была дана высокая оценка дея-
тельности казахстанской стороны 
в период ее председательства в 
ОДКБ. Принято решение о перехо-
де председательства от Республи-
ки Казахстан к Кыргызской Респу-
блике с 1 января 2025 года, в свя-
зи с чем Президент Кыргызстана 
Садыр Жапаров представил при-
оритеты на период председатель-
ства Кыргызской Республики в Ор-
ганизации. Очередная сессия СКБ 
ОДКБ состоится в четвертом квар-
тале 2025 года в Бишкеке.

В ФОКУСЕ — «ОРЕШНИК»

По итогам государственного визита в Казахстан 
и саммита ОДКБ Президент России Владимир 
ПУТИН ответил на вопросы журналистов. При-
водим некоторые заявления главы государства, 
сделанные в ходе прессконференции.

О роли и задачах ОДКБ в текущих 
условиях и о позиции Армении

– Ну, что касается организации ОДКБ как таковой, 
она, конечно, не просто жива, она жива и развивает-
ся, и все страны, которые активное участие в ее ра-
боте принимают, заинтересованы в том, чтобы сохра-
нять эти контакты и сейчас, и в будущем.

Ситуация в мире сложна, и она сложна не толь-
ко из-за событий, которые происходят на украинском 
театре. А разве в Азии так всё хорошо? Разве собы-
тия на границах стран Содружества с Афганистаном 
дают нам возможность успокоиться и ни на что не об-
ращать внимания?

В Афганистане сложные процессы происходят. Мы 
надеемся, что нам удастся выстроить отношения с 
Афганистаном, и мы не можем не обратить внима-
ние на то, что ситуация там стабилизируется. У нас 
с действующим руководством Афганистана есть от-
ношения, они будут развиваться. Недавно Секретарь 
Совета Безопасности России Шойгу был в Афгани-
стане, докладывал мне только что о результатах. Но 
ситуация всё-таки сложна и требует нашего особого 
внимания, в том числе и со стороны ОДКБ.

Ведь ОДКБ занимается не только военными вопро-
сами, но и борьбой с организованной преступностью, 
с наркотрафиком и так далее. Так что ОДКБ есть чем 
заниматься, и в этом страны-участницы заинтересо-
ваны. Это первое.

Теперь что касается позиции Армении. Каждая стра-
на сама вправе выбирать, что она и как она хочет де-
лать в области обеспечения своей безопасности. Я 
думаю, что сегодняшняя ситуация между Арменией и 
ОДКБ, скорее всего, продиктована внутриполитически-
ми процессами в самой Армении. И конечно, всё это 
связано с последствиями кризиса в Карабахе. Но хочу 
подчеркнуть, что ОДКБ здесь ни при чем. Понимаете? 
Я много раз уже об этом говорил. Всё, что происходило, 
не имеет отношения к ОДКБ, потому что в отношении 
самой Армении не было никакой внешней агрессии.

ОДКБ призвано защитить страны-члены от внеш-
ней агрессии. События, связанные с Карабахом, имеют 
свою специфику. Ведь Армения не признала Карабах в 
качестве независимого государства и уж точно не вклю-
чала Карабах в свой периметр государственный. Зна-
чит, всё, что происходило в Карабахе, с юридической 
точки зрения к Армении прямого отношения не имеет. 
И поэтому претендовать на то, что ОДКБ должно было 
воевать на территории этого анклава, несколько стран-
новато. Ну не так ли? Правда? Ну, конечно.

Тем не менее это очень чувствительный вопрос. 
Это со стороны всегда легко давать какие-то оцен-
ки. Внутри всегда всё сложнее. Повторяю ещё раз, на 
мой взгляд, любая страна – член организации долж-
на сама для себя определить, что соответствует ее 
национальным интересам. И мы будем относиться к 
этому с уважением. Первое. А второе – Армения же 
не заявила о выходе. Во всяком случае пока. Она за-
явила, что берет паузу, но при этом она поддержива-
ет все документы, которые принимаются в ходе се-
годняшней нашей встречи, сегодняшней сессии пе-
реговоров, и обращает наше внимание именно на 
это. Если это так, значит, существует возможность, 
что Армения вернется к полноформатной работе в 
рамках этого объединения. Посмотрим.

Повторяю еще раз: решение в конечном итоге, ко-
нечно, за страной – членом организации.

О рисках дальнейшего  
использования западных ракет  

для ударов по России
– Ну, это нужно спросить у западников, которые это 

делают, намерены они это делать дальше или нет. Есть 
ли риски при ударах по российской территории – я об 
этом тоже говорил многократно. Конечно есть. Потому 
что это означает вовлечение западных стран впрямую, 
вовлечение в вооруженный конфликт. Ну а как же? 
Если их специалисты полетное задание закладывают, 
передают сами себе развединформацию и сами себе 
согласовывают нанесение ударов по объектам на тер-
ритории Российской Федерации. Ну, конечно, есть.

И я сказал, что сегодня они получили ответ. На про-
тяжении двух суток примерно наши Вооруженные 
Силы наносили ответный удар. А сегодня он был до-
статочно комплексным: 90 ракет было использовано в 
ударе и 100 беспилотных ударных аппаратов. Пора-
жено было 17 объектов на территории Украины, раз-
ных: и военных, и военно-промышленных, и объек-
тов обеспечения, которые работают на вооруженные 
силы и на промышленные оборонные предприятия.

И еще раз подчеркну, хочу еще раз сейчас сказать: 
конечно, мы будем отвечать на такие акты агрессии 
в отношении Российской Федерации. Как и когда, ка-
ким оружием – это будет зависеть от тех объектов 
поражения, которые будет выбирать Генеральный 
штаб Министерства обороны, потому что для каждо-
го объекта должен быть использован свой, подходя-
щий для этих целей инструмент, то или иное оружие.

Ну, скажем, наносить удар гиперзвуковой ракетой 
по какой-то незначительной, казалось бы, цели, не-

большой по объему, бессмысленно, потому что это 
всё равно что из пушки палить по воробьям. Но по 
значительным целям будем применять те средства, 
которые есть в нашем распоряжении, в том числе – 
я об этом тоже сказал – не исключаем и использова-
ния «Орешника» по объектам военной промышлен-
ности либо по центрам принятия решения, и в Киеве 
в том числе. Имея в виду, что киевские власти сегод-
ня, мною было сказано, продолжают попытки нане-
сения удара по нашим жизненно важным объектам, в 
том числе в Петербурге и в Москве.

Об «Орешнике»
– Понимаете, если я сказал, что мы проводим ис-

пытательные пуски, то это значит, что эта работа на-
целена в том числе на совершенствование этого ору-
жия. Так и есть.

Что касается ударных возможностей, то я уже тоже 
сказал. И если применять несколько таких систем в 
одном ударе сразу, использовать два, три, четыре 
комплекса, то это будет по силе сопоставимо с при-
менением ядерного оружия. Но ядерным не являет-
ся, поскольку оно является: а) высокоточным; б) не ос-
нащено ядерным взрывным устройством, не заражает 
окружающую среду. Но сила будет сопоставима.

Что касается того, было там взрывчатое вещество 
или нет. Повторяю еще раз: он для этого и испытыва-
ется, чтобы понять, что нужно сделать дополнитель-
но. И здесь секрета большого нет, специалисты сразу 
поймут, о чем я говорю. Когда я говорю о совершен-
ствовании, то это прежде всего значит поиграть меж-
ду дальностью и боевой частью.

Чем больше дальность, тем меньше боевая часть; 
чем меньше дальность, тем мощнее боевая часть. По-
тому что эта система поднимает большее количество 
полезного в данном случае веса, вот и всё. И для це-
лей на разное расстояние нужны, судя по всему, раз-
ные типы ракет, но, во всяком случае, разное снаряже-
ние этих ракет, снаряжение ее, этой ракеты, боевой ча-
сти. Здесь надо поработать. Это непростая работа, это 
тоже ОКРы, наверное, дополнительные и так далее.

Что касается этой, использованной нами ракеты, 
то в качестве поражающих элементов были исполь-
зованы соответствующие элементы, они тоже явля-
ются поражающими элементами. Я уже говорил, это 
достаточно мощные элементы, которые разогрева-
ются до температуры 4000 градусов. Не знаю, в ин-
тернете можно посмотреть, но на поверхности Солн-
ца, по-моему, 5,6–6 тысяч градусов. Сопоставимо с 
температурой на поверхности Солнца.

Кинетический удар – мощный удар, как метеорит па-
дает. Мы же знаем в истории, как и какие метеориты где 
падали и какие были последствия. Этого оказалось до-
статочно, чтобы целые озера образовывались, правда? 
Тунгусский метеорит к чему привел? Известно ведь.

Так же и здесь. Поражение очень серьезное: всё, 
что находится в центре, превращается в пепел, раз-
лагается на составляющие элементы, и поражаются 
объекты, находящиеся на глубине трех-четырех, мо-
жет, даже больше этажей вниз. Причем это не про-
сто этажи, а это укрепленные сооружения. Сила уда-
ра колоссальная. Можно, конечно, добавить еще, и 
оно будет еще более мощным. Главное, что принци-
пиальный образец создан, он работает, и работает 
так, как и запланировано его создателями. Это точ-
ное оружие и высокой мощности.

О разработках,  
аналогичных «Орешнику»

– Так вам всё и скажи.
Мы же и про «Орешник» сказали только после его 

испытания. Мы же дотерпели до того момента, когда 
мы провели это испытание и, по сути, если по-чест-
ному сказать, увидели результат. После этого сказа-
ли. Это тот случай, когда суета неуместна.

О возможной передаче Западом 
ядерного оружия Киеву

– Как вы думаете, на уровне здравого смысла, 
если страна, с которой мы, по сути, сейчас ведем бо-
евые действия, становится ядерной державой, что 
нам делать? В этом случае мы будем принимать и 
использовать все – я хочу это подчеркнуть, именно 
все – имеющиеся в распоряжении России средства 
поражения, все. Мы этого не допустим. Первое.

Второе. Такие заявления могут делать только без-
ответственные люди, которые ни за что не отвечают 
и не чувствуют на своих плечах никакой ответствен-
ности за судьбы своих стран и мира в целом.

И третье. Если официально кто-то будет что-то пе-
редавать, то тогда это будет нарушением всех взятых 
на себя обязательств в области нераспространения 
средств массового поражения.

Ну а в самой Украине мы и этого не допустим, мы 
будем следить за каждым шагом, что там происхо-
дит. Это в свое время была очень высокотехноло-
гичная, развитая в промышленном отношении ре-
спублика Советского Союза. Но всё утрачено, ну или 
почти всё, чем могла гордиться советская Украина, 
утрачено. Поэтому сегодня сделать почти с нуля бу-
дет практически невозможно. Что-то грязное, как го-
ворят, грязную бомбу, просто отходы с атомных элек-
тростанций можно собрать, конечно, но и в этом слу-
чае ответ будет абсолютно адекватный угрозам Рос-
сийской Федерации.

Рыба, выловленная у берегов острова Итуруп Юрий Смитюк/ТАСС

Заглянем в «рыбные закрома»
Как это уже было не раз, 

в прошлые предновогодние 
праздники, тема стоимости 
рыбы, икры выходит на первые 
новостные страницы. На самых 
разных уровнях рыбные чинов-
ники постоянно докладыва-
ют начальству, вплоть до пре-
зидента, что рыбные закрома 
страны полны разнообразной 
рыбой, рыбопродукцией, вклю-
чая крабов и красную икру. 
Всего хватит, не только на сей-
час, но и на новогодний празд-
ничный стол. 

Однако потребитель все-
го рыбного, крабового, икор-
ного – народ – не разделяет 
оптимизма рыбных чиновни-
ков. Причиной этому постоян-
но растущие розничные цены 
на рыбу и рыбную продукцию. 
Так, даже лукавый Росстат вы-
нужден был констатировать, 
что еще в январе 2020 года ки-
лограмм среднестатистической 
разделанной рыбы обходился 
в 230 рублей, чуть дороже (что 
вполне объясняется приложен-
ными к тушке усилиями) было 
филе – на уровне 350 рублей за 
кило, а в январе-мае 2024 года 
она перевалила за отметку 600 
рублей за кило. Шутка ли, поч-
ти 2,5 кг куры или 2 кг свинины!

С января 2022 года цены на 
оба вида продукта взвились 
ввысь, слегка умерили пыл 
лишь к январю 2023-го, и даль-
ше их росту уже ничего не мог-
ло помешать. По состоянию на 
июль года текущего, если ве-

рить Росстату, стоимость раз-
деланной рыбы зафиксирова-
лась на 310 рублях за 1 кило-
грамм, филе подобралось к 550 
рублям. Получается, что филе 
за 3,5 года подорожало на 53%, 
просто мороженая неразделан-
ная рыба – на 44%, а всенарод-
ная слабосоленая сельдь – на 
все 100%. Так что и новогодняя 
«сельдь под шубой» обойдется 
не меньше 1,5–2,0 тыс. на се-
мью с гостями.

По красной икре, которая 
всегда желанная на новогоднем 
столе, и говорить страшновато. 
Ее цена достигла историческо-
го рекорда – превысила 8 тыс. 
рублей за килограмм. И это не 
придел. Эксперты предсказы-
вают дальнейшее повышение 
цены на икру, вплоть до Ново-
го года.

Накануне даже урожайного 
лососевого 2023 года красная 
икра чуть перевалила за 5 тыс. 
рублей за кг, а сейчас, в неуро-
жайный 2024 год, во второй по-
ловине года она стремительно 
поднялась ввысь, к отметки 10 
тыс. Это еще пока недотягивает 
до соответствующей розничной 
стоимости красной икры на ка-
питалистических рынках США, 
Норвегии и других государств, 
где она достигает 14–21 тыс. ру-
блей за кг. Правда, и средняя 

зарплата у американцев, нор-
вежцев также значительно и в 
разы выше нашей, российской. 
Так что можно предположить, 
что цены у нас на красную икру 
будут стремиться догнать цены 
зарубежные – капиталистиче-
ские, а вот зарплата вряд ли бу-
дет следовать этому тренду.

Невольно напрашивается во-
прос: «А кто у нас в стране «ры-
бой рулит» и отвечает за соз-
давшийся рыбно-икорный ажи-
отаж?»

Таких «рыбных рулевых» в 
настоящее время в нашей стра-
не трое. Прежде всего, замести-
тель председателя правитель-
ства РФ Д.Н. Патрушев, кури-
рующий в правительстве рыб-
ную отрасль, затем министр 
сельского хозяйства О.Н. Лут, 
определяющая политику в ней, 
формирование законодатель-
ной базы, и, наконец, руково-
дитель Федерального агент-
ства по рыболовству И.В. Ше-
стаков, ответственный только 
за рыболовство, аквакультуру и 
рыбную науку. Хотя на практи-
ке с него-то, с Шестакова, и наи-
больший спрос за все, что про-
исходит с рыбой. И главное – за 
количественное потребление ее 
населением страны, качество 
рыбопродукции и ее стоимость 
на прилавках магазинов.

Вполне допустимо, что кура-
торы рыбного хозяйства лично 
в море за рыбой не хаживали. 
Да и по базовому своему обра-
зованию и опыту работы они 
весьма далеки от рыбной от-
расли. Но полагаю, что все они 
все же приверженцы рыбы, как 
ценного продукта питания и с 
ресторанным рыбным меню и 
ценами на нее хорошо знако-
мы.

Вот с их-то подачи и гуля-
ют по стране и среди власт-
ных структур разные термины 
и надуманные показатели, ка-
сающиеся происходящих не-
простых изменений в рыбном 
хозяйстве страны и ее эффек-
тивности. Правда, само рыбное 
хозяйство (термин установлен 
законом) кураторы именуют 
«рыбохозяйственным комплек-
сом», не поясняя, что это такое 
и кто этим монстром управля-
ет на федеральном уровне. И 
главное: «Кто все же из них не-
сет ответственность перед на-
родом за результаты ее деятель-
ности и по каким критериям?»

Среди других терминов и по-
казателей часто употребляют-
ся такие, как «трансформация 
рыбохозяйственного комплек-
са», «модернизация рыбохозяй-
ственного комплекса», показа-
тель «самообеспечения рыбой» 
и замысловатый учет «потре-
бления рыбы населением стра-
ны в сырце».

Экспертное суждение

Динамика розничных цен на филе белой рыбы (треска, пикша, окунь и т.д.) с мая 2020 по июль 2024 года. По данным Росстата

(Окончание на 2-й стр.)

Кирилл Кухмарь/ТАСС

Ответы В.В. ПУТИНА на вопросы

Продолжение темы, «СР» от 16.11.2024 г.
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Уважаемые коллеги! 
Уважаемый Вячеслав Викторович! Дмитрий 

Николаевич! 
Уважаемые министры!

По данным Эльвиры Набиуллиной, 73 про-
цента российских предприятий испытывают ка-
дровый дефицит. По официальным данным, он 
составляет 2 с половиной миллиона человек, 
по экспертным – 4–5 миллионов. В промыш-
ленности больше всего не хватает инженеров 
и квалифицированных рабочих, в сельском хо-
зяйстве – механизаторов. Причин много. Назо-
ву три.

Первая. Деиндустриализация страны. В на-
стоящее время, например, мы выпускаем трак-
торов в 50 раз меньше, чем было в свое время.

Вторая. Низкий уровень производительности 
труда и колоссальное отставание ее роста от 
заработной платы. С 15-го по 23-й год произ-
водительность труда выросла на 11 процентов, 
зарплаты, по данным ФНПР, – более чем в 2 с 
половиной раза.

Президент России заметил, что мы сильно 
отстаем по внедрению робототехники. В Юж-
ной Корее до пандемии на 10 тысяч работни-
ков приходилось 710 роботов, в России – 4. По-
сле пандемии в Южной Корее – тысяча 12, в 
России – 11, то есть в 100 раз меньше. Одна 
из причин – слишком дешевая рабочая сила. 
Только сейчас, когда она резко подорожала, 
бизнес стал проявлять интерес к роботизации.

Третья причина – диспропорция между по-
требностями производства и подготовкой рабо-
чих, ИТР и механизаторов. В 2000 году суммар-
ное количество учреждений начального и сред-
него профобразования составляло 6 с полови-
ной тысяч, сейчас – 3 тысячи 200. Сокращение 
более чем вдвое. В свое время техникумы и 
колледжи финансировались из федерального 
бюджета, но в 12-м году были массово пере-
даны в регионы, несмотря на наши категориче-
ские протесты и возражения Министерства об-
разования. С тех пор и началось их массовое 
сокращение.

Мы видим и ценим усилие министерств, на-
правленное на решение кадровых проблем. 
Программа «Профессионалитет» укрепила ин-
теграцию промышленности и профобразова-
ния. В некоторых колледжах новое оборудова-
ние позволило расширить демонстрационный 
экзамен, который повысил реальную квали-
фикацию выпускников. Издан единый учебник 
истории для колледжей, который в несколько 
раз дешевле прежних учебников.

Не только школа, но и профобразование по-
ворачиваются лицом к воспитанию. Кураторы 
групп получают выплаты за счет федерально-
го бюджета. Кстати, именно это мы предлагали 

еще 13 лет назад в законопроекте о народном 
образовании, идея реализована, спасибо Пре-
зиденту Российской Федерации.

За последние годы вдвое увеличилось коли-
чество инвалидов в учреждениях СПО, а дви-
жение «Абилимпикс» стало поистине массо-
вым, но при всем уважении к присутствующим, 
проблема системная и для ее решения требу-
ются усилия всего правительства и парламен-
та.  

Первое. В советский период среди тех, кто 
шел в ПТУ и колледжи, две трети готовились 
стать рабочими, одна треть – специалистами 
среднего звена. Сейчас ситуация противопо-
ложная: по рабочим специальностям и на ме-
ханизаторов учатся только 18 с половиной про-
центов, 60 процентов девятиклассников идут в 
профобразование, во многом потому, что они 
не хотят сдавать ЕГЭ. Это никак не помогает 
нам решить проблему рабочих кадров.

Второе. Согласно 43-й статье Конститу-
ции, среднее профобразование общедоступно 
и бесплатно. Не берусь судить, кто и в каком 
состоянии писал эту статью, поскольку на са-
мом деле в СССР общедоступным всегда было 
именно начальное профобразование, то есть 
подготовка рабочих кадров.

В техникумы, то есть в СПО, всегда отбира-
ли по конкурсу. Фактически сейчас 43 процен-
та всех студентов СПО учатся за деньги, в том 
числе около 8 процентов тех, кто получает об-
разование по рабочим специальностям. 

Но главный вопрос: почему так распростра-
нилось платное профобразование? Ответ оче-
виден: колледжи и техникумы хронически не-
дофинансируются и зарабатывают деньги как 
могут. 

Третье. Когда Федеральным законом №273 
была ликвидирована система начального 
проф образования и всё профобразование объ-
явлено средним – это привело к сокращению 
подготовки по рабочим и аграрным специаль-
ностям. Тогда мы говорили, что теперь никто 
никого не будет обзывать пэтэушниками, хотя 
так называемыми пэтэушниками были, напри-
мер, Юрий Гагарин и Виктор Черномырдин.  

Под шумок была ликвидирована большая 
часть социальных гарантий для начального 
профобразования, которых не было в технику-
мах. Например, стипендия в ПТУ была на уров-
не вузовской, 80 процентов от прожиточного 
минимума, сейчас норматив расчетной стипен-
дии около 4 процентов.

Учащиеся системы ПТУ имели бесплатное 
питание и обмундирование. В большинстве 
объединенных колледжей то и другое ликвиди-
ровано. По оценкам экс-министра образования 
академика Ткаченко, государство сэкономило 

на этом около 100 миллиардов тех рублей, сей-
час было бы 250.  

Напоминаю, что мы выступали категориче-
ски против ликвидации системы начального 
профобразования, в том числе в рамках зако-
нопроекта о народном образовании.

Перехожу к предложениям. Первое, увеличить 
прием в организации СПО по программам под-
готовки квалифицированных рабочих и механи-
заторов и обеспечить по всем таким специаль-
ностям бесплатное образование. Поддерживаю 
Председателя Государственной Думы, давайте 
исполним Конституцию хотя бы в этой части.

Второе, восстановить для тех, кто учится по 
рабочим и аграрным специальностям, хотя бы 
часть дополнительных гарантий, которые име-
ли учащиеся ПТУ в советский период. Напри-
мер, более высокую стипендию и бесплатное 
питание.

Третье, обеспечить более широкие возмож-
ности переподготовки по таким специально-
стям на бюджетной основе.

Четвертое, ввести реальные льготы при по-
ступлении в организации СПО для инвалидов 
в случае возникновения конкурса. В настоящее 
время таких льгот практически нет, хотя прави-
тельство в распоряжении 2401-р рассматрива-
ет инвалидов как важный ресурс уменьшения 
дефицита работников.  

Пятое, выделить регионам на поддержку 
СПО, прежде всего, по рабочим и аграрным 
специальностям, дополнительные субвенции 
из федерального бюджета, за исключением ре-
гионов-доноров.

Шестое, расширить систему налоговых льгот 
для предприятий, которые инвестируют сред-
ства в систему СПО.

Седьмое, прописать нормой прямого дей-
ствия обязанности предприятий по обеспече-
нию возможности прохождения практики сту-
дентами СПО.

Восьмое, рассмотреть возможность возвра-
щения на финансирование из федерального 
бюджета организаций СПО, обеспечивающих 
подготовку как минимум для оборонно-про-
мышленного комплекса.

Девятое, способствовать формированию по-
ложительного образа квалифицированных ра-
бочих в общественном сознании, используя го-
сударственные и иные средства массовой ин-
формации.

Десятое, поднять зарплату педагогов и ма-
стеров производственного обучения по Указу 
номер 597 при работе на одну ставку… 

Мы готовы конструктивно работать с прави-
тельством для решения кадровых проблем на-
шей страны.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты.) 

В Государственной Думе 
прошел правительствен-
ный час, посвященный во-
просам повышения роли 
среднего профессиональ-
ного образования в кадро-
вом обеспечении отраслей 
производства. 

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин подчеркнул: «Мы 
с вами должны делать все для 
того, чтобы на оборонные пред-
приятия, стройки, заводы, сель-
хозпредприятия пришли профес-
сиональные, подготовленные 
кадры». По его мнению, нужно 
«наполнить рынок профессио-
нальными рабочими и не уповать 
на мигрантов, которые приедут 
и все проблемы решат».

В своем выступлении Вячес-
лав Володин обозначил ключе-
вые проблемы в сфере профес-
сионального технического образо-
вания, решение которых необхо-
димо для преодоления дефицита 
кадров рабочих специальностей. 
Среди них коммерциализация 
этой сферы, фактическое отсут-
ствие начального профессиональ-
ного образования, несоответствие 
учебных программ реальным за-
просам хозяйствующих субъектов. 
От качества подготовки квалифи-
цированных рабочих кадров, под-
черкнул выступающий, во многом 
зависят развитие экономики и тех-
нологический суверенитет нашей 
страны.

«Человек хочет получить про-
фессию сварщика, токаря. При-

ходит в СПО, колледж, техникум, 
отучился 1,5–1,8 года, приобрел 
эту специальность, но работать 
по ней не может. Ему надо закон-
чить техникум или колледж, че-
тыре года отучиться. Мы с вами 
должны делать все для того, 
чтобы пришли на стройки, заво-
ды, сельхозпредприятия профес-
сиональные, подготовленные ка-
дры, наполнить рынок профес-
сиональными рабочими и не упо-
вать на мигрантов», – заявил он.

По словам Председателя Госду-
мы, «количество ребят, кото-
рые проходят подготовку имен-
но в рамках начального профес-
сионального образования, умень-
шилось в пять раз. Нам же надо, 
чтобы на рынок труда пришло 
как можно больше профессио-
нальных рабочих. Мы должны 
идти к решению задач, которые 
ставит Президент, находить ин-
струментарий, решения по ис-
правлению ситуации».

«ОГЭ, ЕГЭ для тех, кто хочет 
получить профессию сварщика 
или крановщика – зачем? Давай-
те мы решим хотя бы для сред-
него профессионального образо-
вания, начального образования: по 
итогам аттестата можно зачис-
лять. Вот давайте эти конкрет-
ные предложения сегодня обсу-
дим», – заявил Вячеслав Володин.

Как считает Председатель 
Госдумы, «главный вопрос сегод-
ня у нас – сделать все для того, 
чтобы повысить престиж под-
готовки рабочих в профессии. И 
основной бич среднего профес-

сионального образования – это 
платность обучения, которая 
сегодня свыше 40% в среднем, а 
по некоторым регионам она заш-
каливает». «Нет достойной ма-
териально-технической лабора-
торной базы. И, безусловно, надо 
думать о том, кто будет рабо-
тать в техникумах. Если хотим 
готовить профессиональные ра-
бочие кадры, нам надо начинать с 
тех, кто будет передавать эти 
знания. Нам хотелось бы, чтобы 
мы в итоге обсуждения сформу-
лировали так перед собой зада-
чи. Да, это компетенция реги-
онов, но мы перед ними задачи 
такие должны формулировать и 
искать возможность софинанси-
рования», – добавил Вячеслав Во-
лодин.

В рамках правительственного 
часа была озвучена позиция фе-
деральных органов исполнитель-
ной власти.

Министр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков подчеркнул, 
что систему образования планиру-
ется перестроить под те потребно-
сти, которые есть на рынке труда. 
«Запущена программа перепод-
готовки и повышения квалифика-
ции уже имеющихся работников», 
– отметил он.

Министр сообщил: «Результа-
ты мониторинга показывают, 
что в год выпуска уровень тру-
доустройства выпускников си-
стемы среднего профессиональ-
ного образования составляет 
53%, на второй год после выпу-
ска – 68,5%. Мы ставим для себя 

в качестве целевого показателя 
трудоустройство специалистов 
на уровне 80–85%».

О подготовке молодых специа-
листов высказался министр про-
свещения Сергей Кравцов. По 
словам министра, обновлены 500 
образовательных стандартов и пе-
ресмотрен перечень профессий и 
специальностей вместе с отрасля-
ми и предприятиями, не обновляв-
шийся с 2013 года. 

При этом структура приема 
была изменена в пользу техниче-
ских профессий. В 2019 году доля 
таких специальностей при прие-
ме в колледжи составляла 47%, а 
в 2024 году – уже 56%. Сокраще-
ны контрольные цифры приема на 
экономику и право.

По словам Сергея Кравцова, 
принятые меры направлены на ре-
шение поставленной Президентом 
задачи по подготовке кадров для 
ключевых отраслей экономики, 
таких как сельское хозяйство, ма-
шиностроение, металлургия, элек-
тронная промышленность, атом-
ная отрасль, робототехника. «К 
2028 году мы рассчитываем под-
готовить 1,3 млн специалистов, 
а к 2030 году – уже 2 млн», – ска-
зал Сергей Кравцов.

В ходе правительственного 
часа выступили представи-
тели фракций политических 
партий. Предоставляем слово 
первому заместителю Пред-
седателя Комитета по обра-
зованию и науке Олегу Нико-
лаевичу Смолину (фракция 
КПРФ).

О.Н. СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ ГЛАВНЫЙ УРОК ТРУДА

Правительственный час в Госдуме
Возродить систему среднего профобразования

НЕ УПОВАТЬ НА ПРИШЕЛЬЦЕВ

Лауреат Государственной премии СССР Василий Петрович Кучер с учащимися ПТУ №110 им. А.Г. Стаханова у первого 
угольного комбайна «Донбасс». Украинская ССР, город Торез. Фото 1984 года

Л. Самсонов/Фотохроника ТАСС

Заглянем в «рыбные закрома»
Эти термины и показатели 

для улучшения работы отрас-
ли, доступности рыбы населе-
нием страны в практическом 
плане ничего не дают. К тому 
же их смысл, полагаю, непоня-
тен как большинству предста-
вителей отрасли, да и самим чи-
новникам.

Все это введено в служебный 
лексикон и широко тиражиру-
ются больше для возвеличива-
ния того, чем они рулят в об-
ласти, и подчеркивания своих 
«трудовых достижений» в гла-
зах высокого начальства.

Кажется, недалеко то вре-
мя, когда «рыбохозяйствен-
ный комплекс», получив науч-
ное обоснование, будет принят 
и законодательно. Вот уж дей-
ствительно это станет новым 
словом в мировой рыбохозяй-
ственной науке и практике!..

Не буду утомлять читателя, 
что в действительности обозна-
чают эти термины. С содержа-
нием их можно ознакомиться 
в любом толковом словаре. К 
тому же об этом неоднократно 
упоминалось в СМИ, особенно 
на рыбацких сайтах, включая 
сайт ИА RЕХ (https://iarex.ru/
articles/139900.html).

Упомяну все же такой, 
утвержденный не так давно 
Правительством Российской 
Федерации, показатель, как 
«уровень самообеспечения ры-
бой и рыбопродуктами». Под 
ним понимается, в какой мере 
собственный улов и произ-
водство способны удовлетво-
рить все потребности страны. 
Расчет его осуществляется по 
следующей лукавой формуле: 
«процентное отношение объе-
ма улова рыбы и добычи других 
водных биоресурсов, включая 
изъятие объектов товарной ак-
вакультуры, к объему внутрен-
него потребления». Обращаю 
внимание: не к «потребности 
страны», а только к «внутрен-
нему потреблению». Вновь на 
ходу произошла подмена базо-
вых понятий.

Вроде все ясно и просто. По-
чему же эта простота неред-
ко воспринимается как «лу-
кавая»? Да потому, что «объ-
ем внутреннего потребления» 
в нашем внеплановом рыбном 
хозяйстве не устанавливается. 
Берется он как показатель по-
требления рыбы и рыбопро-
дуктов, да еще и в сырце, на-
селением страны. При таком 
подходе всегда «уровень само-
обеспечения рыбой и рыбопро-
дуктами» будет зашкаливать за 

150% и выше. Что и происхо-
дит и о чем пафосно доклады-
вается. Фанфары в честь побе-
дителей гремят по всей стране. 
По факту же «самообеспечен-
ность» не повышается, а посто-
янно снижается.

Об этом свидетельствует та-
кой показатель, как потребле-
ние рыбы и рыбопродукции в 
сырце населением страны, ко-
торое публикует Росстата. Так 

по этим данным в 2023 году по-
требление составило около 19 
кг/чел./год по сравнению с 24 
кг/чел./год в 2014 году. Переве-
дем эти показатели из сырца в 
продукцию, тогда потребление 
составит 14–16 кг/чел./год при 
рекомендованной норме Минз-
драва России в продукции, не в 
сырце, 28 кг/чел./год. Коммен-
тарии, полагаю, читатель сде-
лает сам.

О росте цен на рыбную про-
дукцию, не говоря уже о ценах 
на красную икру, не рассужда-
ют только ленивые. Справедли-
вости ради следует упомянуть, 
что цены растут и на другие 
продукты питания. Допустим, 
на сливочное масло. Объяс-
няя подобное явление, министр 
сельского хозяйства, Окса-
на Лут пришла к уникальному 
открытию, что «…рост цен на 
сливочное масло в России на-
блюдается, в том числе, и пото-
му, что растут доходы населе-
ния». Последнее, дескать, вы-

звало и продолжает повышать 
спрос на такой продукт, как 
сливочное масло, что и ведет к 
росту розничных цен. По такой 
логике и рост стоимости рыбы 
и красной икры можно оправ-
дать. Но факты не подтвержда-
ют такого же стремительного 
роста нашей заработной пла-
ты, как рост розничных цен на 
рыбу и рыбопродукты, включая 
красную икру. Последняя, как 

уже упоминалось, перевалила 
исторический максимум и до-
стигла отметки в 10 тыс. рублей 
за кг. И это, по мнению экспер-
тов, еще не предел.

Рассмотрение динамики ро-
ста розничных цен на белую 
рыбу, исходя из данных Росста-
та с 2020 года по 2024 год, сви-
детельствует, что на них, наря-
ду с другими факторами, ока-
зало влияние и закредитован-
ность рыбопромышленников в 
результате проводимых аукци-
онов, инвестквот, повышение 
платности рыбных ресурсов и 
т.д. Суммарно она достигает 
1,2 трлн рублей, что свидетель-
ствует о скатывании рыбной от-
расли к банкротству.

Все это ведет к росту опто-
вых и розничных цен. Опреде-
ленную долю в рост розничных 
цен вносят и многочисленные 
посредники, и недобросовест-
ная конкурентная борьба с рус-
ской спецификой, на которую 
почти не реагирует ФАС.

И главное. Несмотря на про-
водимую теми, кому поручено 
«рулить рыбой», «трансформа-
цию, модернизацию рыбохо-
зяйственного комплекса», в це-
лом он функционирует неэф-
фективно. 

Так и не решили руководите-
ли рыбной отрасли поставлен-
ную президентом России В.В. 
Путиным перед ними еще в ок-
тябре 2015 году основную це-

левую задачу: «…наполнения 
российского рынка качествен-
ной и доступной по цене оте-
чественной рыбной продукци-
ей…»

Как ни странно, никто из 
лиц, ответственных за рыбную 
отрасль, не отчитался перед 
руководством страны, не гово-
ря уже об информации народа, 
по исполнению этой директи-
вы. Да и не один из федераль-
ных органов, а это Минсель-
хоз, Росрыболовство, «рулящих 
рыбой», в своих положениях и 
полномочиях не имеют прямых 
указаний решать поставленную 
президентом задачу.

Опыт последнего десятиле-
тия убедительно свидетель-
ствует о необходимости повы-
сить статус федерального ор-
гана, ответственного за поло-
жение дел в рыбной отрасли, 
с наделением его соответству-
ющими полномочиями и под-
чинением его непосредственно 
Правительству России.

Наступила пора спрашивать 
по всей строгости закона с тех 
государственных чиновников, 
кто неспособен эффективно 
выполнять поручения прези-
дента, касающиеся обеспече-
ния населения страны рыбото-
варами по доступной цене.

Нужна и новая рыбохозяй-
ственная политика с учетом 
прошлого исторического опы-
та, уроков современного пери-
ода в условиях рыночных отно-
шений с российской специфи-
кой, действующих санкций и с 
социальной направленностью 
работы рыбной отрасли страны 
на перспективу. 

Ее главным целевым показа-
телем должно быть обеспече-
ние рыбой и рыбопродуктами 
населения страны не ниже нор-
мы, рекомендованной Минз-
дравом России, – 28 кг/чел./год. 
Напомню, что в советское вре-
мя с «рулевых рыбных» и спрос 
был за фактическое потребле-
ние рыбы и рыбопродукции на-
селением страны, за ее каче-
ственный, разнообразный ас-
сортимент и доступную стои-
мость.

Вячеслав ЗИЛАНОВ, 
экс-заместитель мини-
стра рыбного хозяйства 
СССР, заслуженный ра-
ботник рыбного хозяйства 
России, лауреат премии 
«Слово к народу 2020 г.»

Президент России Владимир Пу-
тин подписал закон о налогообло-
жении доходов и расходов от май-
нинга цифровой валюты, а также 
от ее покупки и продажи. Об этом 
сообщается на официальном интер-
нет-портале правовой информации.

В пояснительной записке к законо-
проекту ранее отмечалось, что «мас-
штабное распространение техноло-
гии «блокчейн» и расширение числа 
экономических субъектов, использую-
щих криптовалюту, в том числе с це-
лью получения доходов, требует зако-
нодательной определенности в части 
ее налогообложения. 

Криптовалюта часто использует-
ся в целях уклонения от уплаты на-
логов, для легализации средств, добы-
тых преступным путем, и финанси-
рования противоправной деятельно-
сти. 

В настоящее время у налоговых ор-
ганов отсутствует информация об 
открытых российскими юридически-
ми лицами и гражданами Российской 
Федерации криптовалютных кошель-

ках и осуществляемых операциях по 
ним».

Отныне цифровая валюта призна-
ется имуществом. Операции с ней не 
будут облагаться НДС, а доходы от 
операций с цифровой валютой ста-
нут учитываться в одной налоговой 
базе с доходами от операций с цен-
ными бумагами.

Закон вводит в Налоговый кодекс 
новую статью (282.3), которая опре-
деляет особенности расчёта налого-
вой базы по операциям с цифровой 
валютой, полученной в результате 
майнинга.

Налоговая база будет рассчиты-
ваться по рыночной котировке циф-
ровой валюты на дату получения до-
хода. Закон также определяет крите-
рии для иностранных криптобирж, 
котировки которых должны учиты-
ваться майнерами при расчете налога 
на прибыль.

Закон включает обязанности опе-
раторов майнинговой инфраструк-
туры, связанные с налоговым кон-
тролем. Оператор обязан сообщать 
налоговым органам сведения о май-

нинге цифровой валюты лицом, кото-
рому он предоставляет услуги по обе-
спечению майнинговой инфраструк-
туры.

Он также предусматривает уста-
новление налоговой ответственности 
за неправомерное непредставление 
(несвоевременное представление) 
или представление отчета об опера-
циях с цифровой валютой и об остат-
ках указанной цифровой валюты, со-
держащего недостоверные сведения.

Подписанный закон вступит в силу 
в день его официального опубликова-
ния, за исключением некоторых его 
положений.

Напомним, закон о майнинге 
криптовалют был принят в конце 
июля. Он ввел деятельность по до-
быче цифровой валюты в правовое 
поле. Документ предполагает, что 
с 1 ноября 2024 года все компании 
и индивидуальные предпринимате-
ли, занимающиеся добычей крипто-
валюты в России, должны войти в 
специальный реестр, ведение кото-
рого передано Федеральной налого-
вой службе.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Динамика потребления рыбы в сырце населением России с 2011 по 2023 год по данным Росстата

Подписан закон  
о налогообложении майнинга

Как менялась 
цена на икру  

лососевых рыб,
тыс. руб./кг
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Фото: Департамент информации и массовых коммуникаций Минобороны РФ

Сирия

Эскалация 
конфликта
В Сирии отряды антиправи-

тельственных группировок, ор-
ганизовавших на этой неделе 
атаку на северо-западе страны, 
появились в предместьях Алеп-
по. Об этом сообщило турец-
кое государственное агентство 
«Анадолу» со ссылкой на соб-
ственные источники. 

После ночных боестолкно-
вений антиправительственные 
силы приблизились к Новому 
Алеппо – одному из пригоро-
дов.

По информации «Анадолу», 
после активизации боев между 
правительственными силами 
и их противниками последние 
сумели установить контроль на 
56 деревнями и другими объ-
ектами, 400 квадратных кило-
метров территории. Им также 
удалось захватить тяжелое во-
оружение, транспортные сред-
ства и склады.

Ранее как сирийские, так и ту-
рецкие СМИ сообщали о боях 
Вооруженных Сил Сирии с ан-
типравительственными форми-
рованиями в провинциях Алеп-
по и Идлиб.

В прошедший четверг замру-
ководителя российского Цен-
тра по примирению вражду-
ющих сторон капитан 1 ран-
га Олег Игнасюк сообщил, что 
незаконные вооруженные фор-
мирования, связанные с тер-
рористической организацией 
«Джабхат ан-Нусра» (запре-
щена в РФ), напали на подкон-
трольную сирийскому прави-
тельству территорию в провин-
циях Алеппо и Идлиб.

«Сирийская Арабская Ар-
мия ведет упорные бои при под-
держке Воздушно-космических 
сил России. За прошедшие сут-
ки атакующие террористиче-
ские организации понесли су-
щественные потери в технике и 
личном составе. Уничтожено не 
менее 400 боевиков», – сообщил 
российский представитель.

q q q 

По информации телеканала 
«Аль-Маядин», в четверг си-
рийские военные начали контр-
наступление на юго-востоке 
провинции Идлиб с целью вер-
нуть утраченные ранее пози-
ции. Операция сопровождалась 
ракетными ударами.

Активные бои шли в провин-
ции Алеппо – в районе городов 
Анадан и Хан аль-Асал, север-
нее и западнее административ-
ного центра провинции. Си-
рийская авиация атаковала ко-
мандный пункт противника на 
окраине города Мари на севе-
ре провинции Алеппо, нанеся 
серьезный ущерб антиправи-
тельственным силам, отмечает 
«Аль-Маядин».

В провинции Идлиб, по ин-
формации телеканала, группи-
ровки не смогли продвинуться 
дальше к международному шос-
се M5, которое соединяет Да-
маск и Алеппо. Сирийская оп-
позиция также пытается про-
биться к деревне Хан ас-Са-
биль, но ее удерживают войска.

По данным источников теле-
канала, антиправительственные 
силы применяет новое оружие 
и снаряжение, включая БПЛА 
украинского производства.

Москва – Пхеньян

Калейдоскоп
Экспедиция «Россия 360» прошла 
путь вдоль всех сухопутных границ 
нашей страны

Она стартовала в Мурманске в конце ян-
варя и вернулась туда же спустя 10 месяцев. 
Весь маршрут был пройден на колесной тех-
нике отечественного производства: от гигант-
ского вездехода «Бурлак» до «Москвича-426» 
1975 года выпуска. Во время экспедиции было 
установлено 4 мировых рекорда. Так, команда 
«Россия 360» стала первой, кто смог преодо-
леть маршрут вдоль Севморпути за одну нави-
гацию. В целом в проекте приняли участие 25 
человек, а весь путь преодолели Богдан Булы-
чев, Андрей Корх и Олег Харченко. 

Британский журналист посвятил 
песню продавщице газет из Москвы

Журналист Би-би-си Стив Розенберг напи-
сал песню о Валентине — работнице киоска 
из Москвы. Недавно у женщины диагностиро-
вали онкологическое заболевание. Стив мно-
го лет работал в Москве и часто заходил в ки-

оск, где работала Валентина. Там он покупал 
газеты и журналы, а со временем подружился 
с женщиной. Два года назад Валентина пере-
ехала в Курск, однако Розенберг продолжил с 
ней общаться. Стив решил поддержать прия-
тельницу, когда узнал, что у нее диагностиро-
вали рак. Он написал для нее песню Valentina’s 
Song и попросил хор Би-би-си исполнить ком-
позицию. В песне Розенберг называет киоск 
Валентины «крошечным островом спокой-
ствия».

CERN создала первый в мире 
протонный ускоритель для изучения 
артефактов

Ускоритель ELISA, созданный Европейской 
организацией по ядерным исследованиям 
(CERN), обещает стать революционным ин-
струментом для изучения археологических 
объектов. Этот компактный линейный ускори-
тель способен разгонять протоны до энергии 
2 МэВ. Это делает его безопасным для анали-
за хрупких артефактов, таких как древние ри-

сунки и пигменты наскальной живописи. Од-
ним из ключевых преимуществ ELISA является 
возможность проводить анализ в обычной ат-
мосфере без необходимости использовать ва-
куум. Устройство направляет протонный пучок 
на образец, вызывая испускание фотонов. Это 
позволяет с высокой точностью определить 
химический состав объекта без его повреж-
дения. Команда ученых уже протестировала 
ELISA на искусственных образцах.

Разработана «умная» ручка, 
за секунды превращающая заметки 
в цифровые файлы

Смарт-ручка в комплекте с блокнотом по-
зволяют делать записи, автоматически пере-
нося их в цифровой вариант. Устройство под-
ключается к телефонам и планшетам на плат-
формах iOS и Android. Как заявляют произво-
дители, достаточно начать писать, как ручка 
автоматически включится и все записи мгно-
венно синхронизируются с устройством. За-
тем они могут быть экспортированы в форма-

ты PDF, DOCX, JPEG или MP4. Кроме того, эта 
ручка может переводить голос в письменные 
заметки на 73 языках, включая математиче-
ские символы. Блокнот рассчитан на многора-
зовое использование. 

Сильный снегопад сковал  
северо-восток Китая  

Сильный снегопад сковал северо-восточ-
ные регионы Китая. Из-за обильных осадков 
и гололеда движение автотранспорта ограни-
чено в 6 провинциях страны. Больше всего от 
удара непогоды пострадала провинция Хэй-
лунцзян. Высота снежного покрова там дости-
гает 50 сантиметров. Повалены деревья, по-
вреждены дома и объекты инфраструктуры. 
Там объявили «красный» (максимальный) уро-
вень опасности. Из-за сильных метелей в ре-
гионе прекращено движение поездов, закры-
ты школы. Снежные завалы расчищают сот-
ни работников коммунальных служб. Местные 
власти рекомендуют жителям переждать не-
погоду дома.

Томские ученые создали уникальную 
геотермальную установку

В Томском Политехе создали уникальную 
установку для геотермальных электростанций. 
ГеоЭС генерируют электричество, используя 
тепловую энергию из подземных источников, 
например, гейзеров. Но вода, поступающая из 
скважин, содержит множество газовых приме-
сей, разрушающих геотермальную установ-
ку. Ученые из Томска усовершенствовали кон-
струкцию, дополнив ее дегазатором, блоком 
сушки и газовым котлом. Эта разработка про-
длит срок эксплуатации и повысит эффектив-
ность всей ГеоЭС. Сегодня в России действу-
ют 4 геотермальные электростанции: 3 – на 
Камчатке и 1 – в Сахалинской области. В даль-
нейшем ГеоЭС могут появиться и в других ре-
гионах.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

С 23 по 29 ноября Вооруженными Си-
лами Российской Федерации нанесены 
массированный и 32 групповых удара вы-
сокоточным оружием воздушного, мор-
ского, наземного базирования и ударны-
ми беспилотными летательными аппара-
тами по объектам энергетики, обеспечи-
вающим работу военно-промышленного 
комплекса Украины, предприятиям про-
мышленности, производящим стратеги-
ческую продукцию военного назначения, 
а также инфраструктуре военных аэро-
дромов, местам сборки и хранения беспи-
лотных летательных аппаратов и безэки-
пажных катеров, арсеналам, складам бо-
еприпасов, местам дислокации формиро-
ваний ВСУ, иностранных инструкторов, 
технических специалистов и наемников.

Кроме того, уничтожены две пусковые 
установки с опытными баллистически-
ми ракетами «Гром-2», а также пусковая 
установка и транспортно-заряжающая 
машина украинского противокорабель-
ного комплекса «Нептун». Все цели вы-
сокоточных ударов достигнуты.

В течение недели подразделения груп-
пировки войск «Север» продолжали унич-
тожение формирований ВСУ на террито-
рии Курской области. Ударами авиации, 
беспилотных летательных аппаратов и 
огнем артиллерии поражена живая сила 
и техника двух танковых, пяти механизи-
рованных, двух десантно-штурмовых бри-
гад ВСУ, бригады морской пехоты и четы-
рех бригад теробороны. На Харьковском 
направлении нанесено поражение под-
разделениям механизированной, мотопе-
хотной, двух десантно-штурмовых бригад 
ВСУ, бригады теробороны и погранично-
го отряда пограничной службы Украины.

За неделю в зоне ответственности груп-
пировки войск «Север» потери против-
ника составили до 2420 военнослужащих, 
10 танков, 32 боевые бронированные ма-
шины, в том числе боевая машина пехо-
ты Bradley производства США, две бро-
немашины Marder и бронетранспортер 
Fuchs производства ФРГ, 105 автомоби-
лей, три пусковые установки реактивных 
систем залпового огня HIMARS и две 
MLRS производства США, а также 20 
орудий полевой артиллерии.

Подразделения группировки войск 
«Запад» в результате активных действий 
освободили населенный пункт Копанки 
Харьковской области. Нанесено пора-
жение живой силе и технике пяти меха-
низированных, воздушно-десантной бри-
гад ВСУ, бригады морской пехоты, двух 
бригад теробороны и бригады нацгвар-
дии. Отражены 28 контратак штурмовых 
групп ВСУ.

Противник потерял более 3150 воен-
нослужащих, два танка, 13 боевых брони-
рованных машин, в том числе три броне-
транспортера М113 производства США, 
28 автомобилей и 18 орудий полевой ар-
тиллерии, из них шесть гаубиц калибра 155 
мм производства стран НАТО. Уничтоже-
ны 10 станций радиоэлектронной борьбы 
и 21 полевой склад с боеприпасами.

Подразделения Южной группировки 
войск заняли более выгодные рубежи и 
позиции, нанесли поражение формиро-
ваниям четырех механизированных, мо-
топехотной, горно-штурмовой, двух аэ-
ромобильных, десантно-штурмовой бри-
гад ВСУ, бригады морской пехоты и 
бригады теробороны. Отразили восемь 
контратак подразделений ВСУ.

Потери противника составили свыше 
2790 военнослужащих, пять боевых бро-
нированных машин, 19 автомобилей, 10 
орудий полевой артиллерии, из них во-
семь западного производства. Уничто-
жено восемь полевых складов с боепри-
пасами.

Подразделения группировки войск 
«Центр» в результате решительных дей-
ствий освободили населенные пункты 
Новая Ильинка и Воровское Донецкой 
Народной Республики. Нанесено пора-
жение живой силе и технике семи меха-
низированных, пехотной, двух егерских 
бригад ВСУ, бригады морской пехоты, 
трех бригад теробороны и бригады на-
цгвардии. Отразили 53 контратаки про-
тивника.

За неделю на данном направлении по-
тери украинских вооруженных формиро-
ваний составили свыше 2910 военнослу-
жащих, два танка, семь боевых брониро-
ванных машин, 31 автомобиль и 27 ору-
дий полевой артиллерии.

Подразделения группировки войск 
«Восток» в результате активных дей-
ствий освободили населенный пункт Раз-
дольное Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесено поражение формировани-
ям двух механизированных, горно-штур-
мовой, артиллерийской бригад ВСУ и 
шести бригад теробороны. Отражены во-
семь контратак штурмовых групп ВСУ.

Противник потерял до 960 военнос-
лужащих, шесть танков, в том числе два 
Leopard производства ФРГ, четыре бое-
вые бронированные машины, 25 автомо-
билей и 14 орудий полевой артиллерии.

Подразделения группировки войск 
«Днепр» нанесли поражение живой силе 
и технике двух механизированных, пехот-
ной бригад ВСУ, четырех бригад теробо-
роны и бригады нацгвардии. Потери ВСУ 
составили до 390 военнослужащих, 23 ав-
томобиля, пять орудий полевой артилле-
рии, из которых три 155 мм гаубицы М777 
производства США.

В течение недели на линии боевого со-
прикосновения взяты в плен 34 украин-
ских военнослужащих, из них 17 сдались 
на Курском направлении.

Средствами противовоздушной оборо-
ны сбиты управляемая ракета большой 
дальности «Нептун», десять оператив-
но-тактических ракет ATACMS произ-
водства США, 15 управляемых авиаци-
онных бомб Hammer производства Фран-
ции и JDAM американского производ-
ства, два реактивных снаряда HIMARS 
производства США и 353 беспилотных 
летательных аппарата самолетного типа.

Всего с начала проведения специальной 
военной операции уничтожено: 649 само-
летов, 283 вертолета, 36 913 беспилот-
ных летательных аппаратов, 586 зенит-
ных ракетных комплексов, 19 562 танка и 
других боевых бронированных машин, 1497 
боевых машин реактивных систем залпо-
вого огня, 18 708 орудий полевой артил-
лерии и минометов, 28 868 единиц специ-
альной военной автомобильной техники.
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Вооруженные Силы Российской Феде-
рации продолжают разгром формирова-
ний ВСУ на территории Курской области.

Подразделения группировки войск 
«Север» нанесли поражение формиро-
ваниям 21-й, 41-й, 44-й и 47-й механизи-
рованных, 17-й тяжелой механизирован-
ной, 5-й танковой, 80-й, 82-й и 95-й де-
сантно-штурмовых бригад, 36-й брига-
ды морской пехоты, а также 112-й, 116-й, 
117-й и 129-й бригад территориальной 
обороны ВСУ в районах населенных пун-
ктов Александрия, Викторовка, Лебедев-
ка, Леонидовка, Нижний Клин, Николае-
во-Дарьино, Никольский, Новоивановка, 
Плёхово и Свердликово.

Ударами оперативно-тактической и ар-
мейской авиации, огнем артиллерии по-
ражены живая сила и техника против-
ника в районах населенных пунктов Бог-
дановка, Гончаровка, Гуево, Дарьино, 
Косица, Кругленькое, Куриловка, Лебе-
девка, Леонидово, Мартыновка, Нижний 
Клин, Николаево-Дарьино, Никольский, 
Новая Сорочина, Новоивановка, Плёхо-
во, Свердликово, Черкасское Поречное, 
а также Басовка, Беловоды, Водолаги, 
Журавка, Локня, Малая Рыбица и Пав-
ловка в Сумской области.

За сутки потери ВСУ составили более 
340 военнослужащих. Уничтожены бро-
нетранспортер, боевая бронированная 
машина, а также 12 автомобилей, артил-
лерийское орудие и шесть минометов.

Всего за время боевых действий на Кур-
ском направлении противник потерял бо-
лее 36600 военнослужащих, 223 танка, 158 
боевых машин пехоты, 123 бронетранс-
портера, 1201 боевую бронированную ма-
шину, 1056 автомобилей, 305 артиллерий-
ских орудий, 40 пусковых установок реак-
тивных систем залпового огня, в том числе 
11 HIMARS и шесть MLRS производства 
США, 13 пусковых установок зенитных 
ракетных комплексов, семь транспор-
тно-заряжающих машин, 70 станций РЭБ, 
13 РЛС контрбатарейной борьбы, четыре 
РЛС ПВО, 27 единиц инженерной и дру-
гой техники, из них 13 инженерных машин 
разграждения, одна установка разминиро-
вания УР-77, а также шесть бронирован-
ных ремонтно-эвакуационных машин и 
командно-штабная машина.

Операция по уничтожению формиро-
ваний ВСУ продолжается.

Минобороны России сообщает

Массированный и групповые удары

КРЕПИТЬ СОТРУДНИЧЕСТВО
Министр обороны Российской 

Федерации Андрей Белоусов 
встретился с министром оборо-
ны Корейской Народно-Демо-
кратической Республики генера-
лом армии Но Гван Чхолем.

Глава российского военного 
ведомства поздравил своего ко-
рейского коллегу с назначением 
на должность министра обороны 
КНДР.

«Рад встрече и личному знаком-
ству с Вами. Хочу поблагодарить 
за приглашение посетить Пхеньян 
и оказанное гостеприимство», – 
сказал Андрей Белоусов.

Министр обороны РФ также 
подчеркнул, что Россия и КНДР 

– добрые соседи и давние дру-
зья. Ключевую роль в укрепле-
нии российско-корейских отно-
шений, по мнению главы рос-
сийского военного ведомства, 
играют доверительные контакты 
лидеров России и КНДР.

«Итоги исторической встречи 
Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина и Пред-
седателя Государственных дел 
КНДР Ким Чен Ына в Пхеньяне в 
июне этого года продемонстри-
ровали высочайший уровень вза-
имного доверия. А также обоюд-
ное стремление обеих стран к 
дальнейшему расширению вза-
имовыгодного сотрудничества в 

условиях сложной международ-
ной обстановки», – отметил Ан-
дрей Белоусов.

Важнейшим результатом сам-
мита стало подписание нового 
основополагающего межгосу-
дарственного документа – Дого-
вора о всеобъемлющем страте-
гическом партнерстве.

Он призван сыграть стабили-
зирующую роль в Северо-Вос-
точной Азии. Внести позитивный 
вклад в поддержание баланса 
сил в регионе. Снизить риск ре-
цидива войны на полуострове, в 
том числе с применением ядер-
ных средств. Заложить осно-
ву для построения новой евра-

зийской системы безопасности.
«Сегодня дружественные свя-

зи России и КНДР активно рас-
ширяются по всем направлени-
ям, включая военное сотрудниче-
ство. Мы настроены на реализа-
цию всех достигнутых на высшем 
уровне договоренностей. Рас-
считываем на тесное и плодот-
ворное взаимодействие с корей-
скими товарищами», – добавил 
министр обороны России.

Андрей Белоусов выразил уве-
ренность, что «сегодняшние пе-
реговоры послужат дальнейше-
му укреплению российско-ко-
рейского стратегического пар-
тнерства в оборонной сфере».

Зарубежное досье

Байден резко обострил отношения 
с Россией, не подумав о последствиях

 Стратегические последствия разреше-
ния Киеву бить американскими раке-
тами по России не были как следует 
продуманы в Пентагоне, пишет Сеймур 
Хёрш. В итоге администрация Байдена 
превратила региональный конфликт на 
Украине в глобальное противостояние.

В начале сатирического романа Ната-
наэла Уэста «Подруга скорбящих», на-
писанного в 1933 году, есть одна сцена, 
безысходная, грустная и гениальная од-
новременно. Она хорошо запоминается. 
Главный герой, страдающий журналист, 
ведущий колонку в нью-йоркской газете, 
получает письмо от девушки-подростка. 
Та описывает себя как красотку со строй-
ной фигурой, вызывающей восхищение у 
парней, но с горечью отмечает, что ее ни-
когда не приглашали на свидания. Может 
это потому, спрашивает она, что у нее нет 
носа?

Я вспомнил этот фрагмент на неделе, 
когда представил себе горечь президента 
Джо Байдена. Он, похоже, полон негодо-
вания из-за того, что тузы из Демократи-
ческой партии, увидев, что он терпит по-
ражение, заставили его отказаться от за-
планированной перевыборной кампании 
и поручили борьбу с Дональдом Трампом 
вице-президенту Камале Харрис. Еще 
больше Байдена расстроило то, что Хар-
рис не удалось победить Трампа, как это 
сделал сам Байден в 2020 году.

Президент больше не упоминает о сво-
ей провальной политике на Ближнем Вос-
токе, хотя американские снаряды и другое 
оружие по-прежнему поступают в Изра-
иль и используются в смертоносных це-
лях. Сейчас Байден пытается снизить по-
тери в конфликте Украины с Россией. Не-
делю назад он разрешил правительству в 
Киеве во главе с президентом Владими-
ром Зеленским запускать заранее достав-
ленные американские баллистические ра-
кеты, способные поражать цели на рас-
стоянии 300 км вглубь России. Несколько 
дней спустя он решил предоставить Укра-
ине мины, способные калечить и убивать 
всех, кто с ними столкнется, молодых и 
старых, друзей и врагов.

Меня уверяли, что стратегические по-
следствия эскалации между двумя прези-
дентами не были как следует продуманы 
в Пентагоне, ведь и Байден, и президент 
России Владимир Путин имеют в распоря-
жении ядерное оружие. Некоторые важ-
ные ведомства США наверняка имеют 
свое мнение по поводу эскалации, но их 
никто не спрашивает. В ответ Путин так-
же пошел по пути обострения, запустив 
на Украину баллистическую ракету, спо-
собную нести ядерное оружие. Он заявил, 
что региональный конфликт «теперь при-
обрел элементы глобального противосто-
яния». Газета New York Times написала, 
что этот ответ «должен был вселить страх 
в Киев и Запад».

Прямое предупреждение Путина про-
звучало через день после решения Бай-
дена разрешить использование американ-
ских противопехотных мин, чтобы заме-
длить продвижение российских войск в 
Донбассе. Ни Вашингтон, ни Москва не 
являются участниками международного 
договора о запрете мин, который подписа-
ли 164 стороны, однако решение Байдена 
о применении этого оружия подверглось 
активной критике со стороны междуна-
родных правозащитных групп.

Тем временем Российская армия про-
должает наступать на ослабленного и пло-
хо оснащенного противника. Вторжение 
Украины в Курскую область, где Германия 
понесла крупное поражение в годы Вто-
рой мировой войны, теперь столкнулось с 
мощным российским контрнаступлением 
и сопровождается огромными потерями 
украинцев в людях и технике. Долгосроч-
ный прогноз для украинской армии край-
не неутешителен.

Путин явно разгневан тем, что Байден 
разрешил Зеленскому запустить ракеты 
по России. Почему же на фоне его обра-
щения к народу о том, что теперь Россия 
находится в состоянии войны с НАТО, он 
не переходит к полномасштабным дей-
ствиям против ослабленной армии Укра-
ины и киевского режима?

Ответ может быть дан Дональдом Трам-
пом, возможно, через его приближенных 
лиц. С момента своего избрания он про-
должает набирать самых неопытных и по-
литически радикальных деятелей в исто-
рии Америки для своего будущего каби-
нета. Трамп часто публично заявляет, что 
Америка не воевала во время его первого 
президентского срока, который закончил-
ся в январе 2021 года. При этом он забыва-
ет о продолжавшейся в то время оккупа-
ции Афганистана, а также о военных опе-
рациях США в других странах. Он после-
довательно поддерживает Израиль и его 
нынешнюю войну против ХАМАС, кото-
рая переросла в жестокие расправы над 
населением Газы. Все его внешнеполити-
ческие назначения на данный момент от-

ражают непоколебимую приверженность 
Израилю и твердую поддержку текущей 
войны в регионе.

Россия – это другое дело. Трамп четко 
высказался о конфликте между Украиной 
и Россией во время дебатов с Камалой 
Харрис в сентябре. Его слова совпадают 
с тем, что я слышу сейчас в различных ре-
портажах.

«Если бы я был президентом, – сказал 
Трамп, – война никогда бы не началась… 
Я очень хорошо знаю Путина. Он бы ни-
когда… не вторгся на Украину и не убил 
бы миллионы людей… Я добьюсь пре-
кращения войны между Россией и Украи-
ной». Затем он добавил: «Если меня избе-
рут, я добьюсь этого еще до того, как всту-
плю в должность… Эта война исчерпала 
себя и должна быть закончена».

Один из журналистов задал вопрос как 
будто из времен холодной войны: «Вы хо-
тите, чтобы Украина выиграла в этом кон-
фликте?» Вице-президент должна была 
ответить «да» на этот вопрос. Трамп этого 
не сделал. «Я хочу, чтобы война прекрати-
лась, – сказал он. – Я хочу спасти людей, 
которые бесполезно... гибнут миллиона-
ми». Немного погодя он добавил о Пути-
не: «У него есть то, чего нет у других лю-
дей: у него есть ядерное оружие».

Возможно, потери, которые упомянул 
Трамп, не соответствуют действительно-
сти, но его последовательность, особен-
но в условиях давления на него, добавля-
ет достоверности тому, что я узнал за по-
следние недели: способы прекращения 
конфликта обсуждались и даже предва-
рительно намечались между неофициаль-
ными советниками Трампа и Путина и их 
командами. Один американец сказал мне, 
что между представителями Трампа и Пу-
тина «открыт диалог» и «сделаны» неко-
торые неопределенные «заявления».

Эксперты в Вашингтоне, осведомлен-
ные о российских политических делах, 
сообщили мне, что Путин не хочет дого-
вариваться с Зеленским «пока тот не бу-
дет готов». Он намерен подождать, пока 
не закончится очень успешная в насто-
ящее время российская операция в Дон-
бассе и Курской области. Говорят, что в 
Москве обеспокоены обширной разведы-
вательной и оперативной деятельностью 
на Украине, организованной, как полага-
ют, американскими и британскими агент-
ствами.

Один американский эксперт сообщил 
мне, что сейчас происходит попытка изме-
нить длительную американскую политику 
сдерживания. Примером такой политики 
стало плохо скрываемое презрение адми-
нистрации Байдена к правительствам Рос-
сии и Китая, омрачившее первые встречи 
с каждым из них в 2021 году. Китайская 
делегация в начале 2021 года на Аляске 
публично покинула встречу с госсекрета-
рем Энтони Блинкеном, обвинив его и его 
делегацию в попытке вмешательства во 
внутренние дела Китая.

На протяжении своей политической ка-
рьеры Байден презрительно критиковал 
Путина, называя его в разное время «во-
енным преступником», «смертоносным 
диктатором» и «настоящим гангстером». 
Он рассказывал, что во время встречи 
один на один с Путиным в Москве в 2011 
году он посмотрел ему в глаза и сказал: 
«Не думаю, что у вас есть душа». По сло-
вам Байдена, Путин ответил ему: «Мы по-
нимаем друг друга».

Это не похоже на Путина, бывшего 
агента советской разведки, жестокого к 
своим политическим оппонентам и сто-
ящего во главе правительства, которое 
сажает в тюрьму иностранных журнали-
стов. Многие в американском разведсо-
обществе считают его чрезвычайно ком-
петентным и крайне осведомленным ли-
дером.

Как мне сообщили, цель Трампа состо-
ит в том, чтобы иметь возможность после 
вступления в должность не беспокоиться 
о связях с теми, кто не согласен с внешней 
политикой Америки. Для начала он хочет 
провести переговоры между военными. 
Один американец сказал мне, что прин-
цип «реальность важнее политики, а исто-
рия важнее заголовков» будет хорошим 
способом завершить жестокий конфликт 
между Россией и Украиной.

Такая тактика не поможет разрешить 
кризис в Израиле, Газе и на Западном бе-
регу реки Иордан. Надо искать другие 
пути вместо преклонения перед религи-
озными правыми деятелями Израиля и 
Биньямином Нетаньяху. Это станет испы-
танием для будущего президента, чей вы-
бор кабинета министров не оставил рав-
нодушными официальную власть в Ва-
шингтоне и прессу. Однако для начала 
необходимо прекратить конфликт между 
Россией и Украиной.

Джо Байден так и не смог справиться с 
этой задачей без кровопролития.

Сеймур ХЁРШ 
(Substack, США)
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Несколько лет тому назад совершен-
но незаметно для современных рос-
сиян прошел юбилейный день рожде-
ния Климента Ефремовича Вороши-
лова. В то же время 125-летие со дня 
рождения композитора С.С. Проко-
фьева отмечалось торжественно. И 
это замечательно. Однако для офи-
циальных властей негоже было не 
заметить юбилейную дату К.Е. Во-
рошилова, возглавлявшего высшие 
органы Советского государства.

С 1925 по 1940 год Климент Еф-
ремович был наркомом обороны и 
по долгу службы отвечал за подго-
товку молодежи к службе в армии. 
И делал это весьма успешно. Полу-
чить значок «Ворошиловский стре-
лок» было не так просто, но очень 
почетно. Примечательна история 
его возникновения. Летом 1932 года 
проводились зачетные командир-
ские стрельбы. Председатель Ревво-
енсовета К.Е. Ворошилов при осмо-
тре мишеней обратил внимание на 
одну из них, оставшуюся совершен-
но нетронутой. Стрелок, закреплен-
ный за ней, пожаловался на плохое 
качество револьвера. Ворошилов 
взял его оружие и отошел на рубеж, 
прицелился и произвел семь выстре-
лов, выбив 59 очков. Возвращая ре-
вольвер, Ворошилов сказал: плохо-
го оружия не бывает, а есть плохие 
стрелки… После этого случая ро-
дился лозунг «Стреляй по-вороши-
ловски!», и родилась идея создания 
значка и звания «Ворошиловский 
стрелок» с целью поощрять мастер-
ство меткой стрельбы. Вскоре в Мо-
скве был открыт самый первый в Со-
ветском Союзе «Клуб ворошилов-
ских стрелков» и широко развернуто 
молодежное движение.  

В самом начале хочу отметить: в 
дружеском кругу Климент Ефремо-
вич всегда считался настоящим ры-
царем, и верным другом, и прекрас-
ным семьянином. В любви и согла-
сии со своей супругой Екатериной 
Давыдовной Горбман он прожил 
более 50 лет. Он встретился с ней в 
ссылке в Холмогорах. Пятнадцати-
летней она включилась в револю-
ционную деятельность, в 1907 году, 
после второго ареста, была сослана 
в архангельскую ссылку, в Онегу, а 
затем – в Холмогоры, где и встрети-
ла К.Е. Ворошилова. Они полюбили 
друг друга, как говорится, с перво-
го взгляда. Освободившись из ссыл-
ки, она вскоре вернулась к Климу 
на Крайний Север. Девушка приня-
ла православие, и им разрешили по-
жениться… Годы перед революцией, 
Гражданская война, партийная шко-
ла, издательская работа – она всегда 
была рядом с Климом. Рассказыва-
ют, когда в конце 30-х годов прошло-
го века за ней на квартиру пришли 
сотрудники НКВД, К.Е. Ворошилов 
с пистолетом вышел им навстречу. 
Чекисты знали, что такое вороши-
ловский стрелок, быстро ретирова-
лись. Супруги воспитали четверых 
приемных детей, двое из них – дети 
М.В. Фрунзе  

При жизни у них с женой не было 
ни особняков, ни гектаров усадьбы, 
ни парка автомашин престижных 
марок. Для таких деятелей партии, 
как К.Е. Ворошилов, стремление к 
мещанскому накоплению богатства 
было немыслимо. Между прочим, с 
25 мая 1943 года Климент Ефремо-
вич возглавлял трофейный коми-
тет при ГКО. Этот комитет ведал не 
только учетом и распределением за-
хваченного у врага оружия и боевой 
техники, боеприпасов, но и вещево-
го имущества и продовольствия. Он 
не приобрел ни одной вещицы из 
трофеев в отличие от некоторых во-
еначальников. 

К.Е. Ворошилов был живой пример 
осуществления советской мечты: 
простой рабочий паренек без особого 
образования (всего два класса при-
ходской школы) стал выдающим-
ся государственным деятелем. Не 
случайно. Великий русский писатель 
Максим Горький отмечал в дальней-
шем, что такие, как художественный 
герой произведения «Мать» рабо-
чий-революционер Павел Власов и 
Клим Ворошилов, были как бы ду-
ховными братьями, поскольку они 
являлись лучшими представителя-
ми дореволюционного поколения 
рабочего класса. Алексей Максимо-
вич писал в ответе на письмо одной 
читательницы: «Павел Власов – ха-
рактер тоже нередкий. Именно вот 
такие парни создали партию боль-
шевиков. Многие из них уцелели в 
тюрьмах, ссылке, в гражданской во-
йне и теперь стоят во главе партии, 
напр., Клим Ворошилов и другие та-
кие же талантливые люди».  

Его взгляды на окружающую дей-
ствительность перевернула брошю-
ра К. Маркса и Ф. Энгельса «Мани-
фест Коммунистической партии», 
которую до дыр прочитал в 15-лет-
нем возрасте. Книга взволновала 
Климента Ефремовича. Особенно 
он ценил ее вывод о рабочем классе 
как могильщике буржуазии. Имен-
но эта книга, как он сам утверждал, 
подвигла его встать на путь револю-
ционера, но не эсера, меньшевика 
или анархиста, а большевика. Да, он 
не получил в юные годы системати-

ческого образования. Но учился всю 
жизнь – упорно и настойчиво зани-
мался самообразованием. В тюрьмах, 
в ссылке и даже в боевой обстанов-
ке он использовал каждую свобод-
ную минуту для пополнения своих 
знаний. В воспоминаниях секрета-
ря Реввоенсовета 1-й Конной армии 
С.Н. Орловского есть такие факты: 
«19 ноября (1919 г.) ...Вечером ве-
лась оживленная беседа на этиче-
ские темы и о значении Л.Н. Тол-
стого как философа...»; «11 сентября 
(1920 г.) ...Сегодня опять устроили 
коллективную читку. Читали с це-
лью ознакомления с нравами поль-
ского шляхетства роман Сенкеви-
ча «Пан Володыевский»; «8 ноября 
...Сегодня продолжали читать «Вой-
ну и мир». Читал К.Е. Ворошилов». 
Библиотека К.Е. Ворошилова на-
считывала несколько тысяч томов: в 
ней были книги по истории, эконо-
мике, военному делу, международ-
ному праву, особенно полно была 
представлена политическая и худо-
жественная литература. 

В октябре 1903 года К.Е. Воро-
шилов навсегда связал свою судьбу 
с ленинской партией – стал членом 
РСДРП.

Он активно участвует в организа-
ции стачек и демонстраций в ряде 
городов в Донбассе. Весной 1906 
года под фамилией Володина выехал 
из Луганска в Петербург, где в сте-
нах издательства «Вперед» состоя-
лась первая его встреча с Лениным. 
На этой встрече были заслушаны 
краткие доклады с мест, в том чис-
ле и К.Е. Ворошилова. Он доложил 

о составе Луганской партийной ор-
ганизации, о настроении масс, рас-
сказал о борьбе с меньшевиками, ма-
неврах местной буржуазии в связи с 
выборами в Государственную думу. 
Владимир Ильич проявил большой 
интерес к сообщениям делегатов, 
уточнял многие детали, в том числе 
и подробности вооруженного вос-
стания в Горловке. На IV съезде пар-
тии (1906 г.) он лично знакомится 
со Сталиным, с которым у него сло-
жились особо теплые отношения на 
всю оставшуюся жизнь.

Спад революции и репрессии ца-
ризма против революционного дви-
жения всё более давали себя чув-
ствовать и в Луганске. В ночь на 31 
июля 1907 года К.Е. Ворошилов был 
арестован. Местом ссылки К.Е. Во-
рошилову назначили небольшой го-
родок Пинегу в Архангельской гу-
бернии. Оттуда он совершил побег. 
«...Поймать меня не удалось, – вспо-
минал К. Е. Ворошилов. – В этом 
была большая заслуга товарищей, 
которые принимали участие в орга-
низации побега, встречали и прово-
жали меня в разных местах, снабжа-
ли паспортами, давали приют».  

По прибытии в Петербург он был 
снова арестован. Его заключили в 
тюрьму «Кресты», а затем по этапу 
вновь направили в Архангельскую 
губернию, в город Мезень, где Кли-
мент Ефремович находился до конца 
октября 1909 года.

После Февральской буржуазной 
революции (1917 г.) К.Е. Ворошилов 
активно участвовал в формировании 
отрядов Красной гвардии в Петро-
граде. Будучи делегатом VI съезда 
РСДРП (б), голосовал за курс пар-
тии большевиков на вооруженное 
восстание. В родном ему городе Лу-
ганске не пришлось вместе с товари-
щами по партии брать власть с ору-
жием в руках: за два месяца до Ок-
тябрьской революции представители 
местной организации большевист-
ской партии во главе с К. Ворошило-
вым получили на выборах большин-
ство голосов в городском Совете. 
Если к моменту Февральской рево-
люции местная организация больше-
виков насчитывала 90–100 человек, 
к концу марта – до 800, а к середи-
не апреля – до 1500 человек. Все это 
способствовало усилению влияния 
Луганской партийной организации 
не только в городе и уезде, но и за их 
пределами.

22 июня 1917 года при Луганском 

комитете РСДРП(б) под председа-
тельством К.Е. Ворошилова состо-
ялось заседание всех райкомов пар-
тии Луганска. Большевики призна-
ли, что действующий состав Совета 
не является выразителем интересов 
рабочего класса, и потребовали от-
зыва депутатов-соглашателей и вве-
дения в Совет новых депутатов, 
представителей от большевиков. В 
результате перевыборов власть пар-
ламентским путем от меньшевиков 
и эсеров перешла к большевикам во 
главе с К.Е. Ворошиловым. Создан-
ные большевиками Революционный 
комитет и специальная комиссия по 
обороне Луганска приняли преду-
предительные меры против проис-
ков контрреволюции. Вооруженные 
рабочие взяли под охрану город, его 
заводы и фабрики. «...Мы в Луган-
ске взяли не только все заводские 
комитеты, профессиональные сою-
зы, Совет рабочих и солдатских де-
путатов, но и Городскую думу, – пи-
сал К.Е. Ворошилов в ЦК PCДРП(б) 
10 октября 1917 года. – ...Настроение 
наших рабочих больше чем прекрас-
ное... Наше влияние безгранично не 
только в городе, но и в уезде. Эсеры 
и меньшевики у нас вымирают, как 
осенью мухи».

После Октябрьской революции 
вместе с Ф.Э. Дзержинским Воро-
шилов стоял у истоков создания 
Всероссийской Чрезвычайной комис-
сии по борьбе с контрреволюцией. 
По поручению Ф.Э. Дзержинского 
К.Е. Ворошилов участвовал в рас-
следовании первого покушения на 
В.И Ленина, совершенного контрре-

волюционерами 1 января 1918 года. 
Сохранился документ, свидетель-
ствующий об этом: собственноруч-
ная запись К.Е. Ворошилова о до-
просе им одного из участников этого 
злодейского акта – поручика Шты-
рева. (Акшинский В.С. Ворошилов. 
/ https://militera.lib.ru/bio/akschinskiy/
index.htm) Всероссийская Чрезвы-
чайная комиссия по борьбе с контр-
революцией в конечном итоге пре-
вратилась в сильнейшую в мире ор-
ганизацию по защите государства 
под различными названиями: ЧК, 
ОГПУ, НКВД, КГБ, а сегодня ФСБ.

В феврале 1918 года Климент Еф-
ремович снова на Украине, в каче-
стве уполномоченного ЦК партии по 
созданию отрядов Красной Армии, и 
проявляет недюжинный талант орга-
низатора. Тогда против Красной Ар-
мии на Украине выступили петлю-
ровцы вместе с регулярными частями 
германской армии. Пришлось Крас-
ной Армии отступить на территорию 
РСФСР, причем туда, где располага-
лись части белоказаков под руковод-
ством Краснова и Корнилова. Десят-
ки тысяч красноармейцев вместе с 
семьями, не желавшими оставаться 
в Донбассе, с боями прорывались к 
Царицыну (Волгоград), который в то 
время был оплотом Советской вла-
сти в Нижнем Поволжье. Тяжелый 
пятисоткилометровый поход начал-
ся в обстановке вражеского окруже-
ния и преследования. Исключитель-
ная сложность отступления состоя-
ла в том, что советские войска были 
привязаны к линии железной доро-
ги, и у них не оказалось никаких воз-
можностей для маневрирования. В 
восьмидесяти эшелонах находилось 
до 50 тысяч человек, главным обра-
зом дети, женщины, старики. Бойцов 
было не более 15 тысяч. Местность 
была совершенно открытая, что да-
вало врагу возможность постоянно 
делать внезапные налеты на любой 
эшелон. Так завершилось трехме-
сячное отступление к берегам Вол-
ги 5-й Украинской армии и отходив-
ших вместе с ней частей 3-й Укра-
инской армии, рабочих и казачьих 
красных отрядов. «Группа войск Во-
рошилова» в дальнейшем составила 
ядро 10-й армии, оборонявшей Ца-
рицын. Вместе с царицынскими про-
летариями она явилась главной си-
лой в защите от белогвардейцев это-
го важного стратегического пункта 
на юго-востоке страны. (Акшинский 
В.С. Ворошилов).

Обороной Царицына командо-
вал И.В. Сталин, поэтому их судь-
бы вновь переплелись. На этот раз 
окончательно. Л.Д. Троцкий в ме-
муарах «Моя жизнь» очень подроб-
но останавливается на своих взаи-
моотношениях с К.Е. Ворошиловым 
в царицынский период. Он пишет, 
что ему претил ворошиловский под-
ход в борьбе с белоказаками, в кото-
ром, по его мнению, превалирова-
ли партизанские методы войны. Он 
не раз угрожал ему революционным 
судом и как к последней инстанции 
обращался к Ленину за поддержкой 
в смещении Ворошилова с должно-
сти командующего Х армией. Ленин 
с учетом авторитета Ворошилова 
среди царицынских красноармейцев 
и в глазах Сталина просил Троцко-
го выровнять отношения с Вороши-
ловым. В конечном итоге, оценивая 
всю эту эпопею своего противостоя-
ния с позицией Сталина-Ворошило-
ва, он подчеркнул: «Ленин хотел све-
сти конфликт к минимуму, и был, ко-
нечно, прав».

По рекомендации нового нарко-
ма обороны СССР М.В. Фрунзе на 
пост командующего Московским 
военным округом вместо троцкиста 
Н. Муралова был выдвинут К.Е. Во-
рошилов. После смерти М.В. Фрун-
зе 31 октября 1925 год, скоропостиж-
но скончавшегося после операции, 
по предложению Сталина Полит-
бюро РКП(б) утвердило К.Е. Воро-
шилова в должности наркома обо-
роны СССР. Начало деятельности 
К.Е. Ворошилова на посту нарко-
ма совпало с важнейшим событием 
в жизни страны – завершением вос-
становления народного хозяйства и 
переходом к новому этапу в его раз-
витии – осуществлению социалисти-
ческой реконструкции. И вместе с 
тем активное строительство Крас-
ной Армии…

В течение пятнадцати лет пребы-
вания К.Е. Ворошилова на данном 
посту он добивался повышения от-
ветственности отраслей промышлен-
ности и предприятий за выполнение 
военных заказов, налаживания кон-
троля за исполнением всех требова-
ний военных представителей по ка-
честву каждого изделия. И.С. Ун-
шлихт, долго работавший вместе с 
К.Е. Ворошиловым на военном по-
прище, писал: «Все знают требова-
тельность его в этих вопросах. Как 
он возмущался по поводу халатно-
го, недобросовестного отношения 

к обязанностям, как 
он беспощадно, невзи-
рая на лица, карал ви-
новных, причем он не 
только требовал выпол-
нения заданий по линии 
наркомвоенмора, но и 
от всех отраслей народ-
ного хозяйства, обслу-
живающих оборону».  

Он лично знал мно-
гих директоров заво-
дов, авиаконструкто-
ров, многих летчиков, 
танкистов и моряков. 
Например, за годы пер-
вых пятилеток танко-
вая промышленность 
непрерывно наращива-
ла производство боевых 
машин. К концу второй 
пятилетки количество 
танков в армии достиг-

ло 15 тысяч, в том числе около 12 ты-
сяч основных образцов. Все это по-
зволило резко увеличить мощность 
бронетанковых сил РККА. С 1930 по 
1936 год число малых надводных ко-
раблей увеличилось в 4 раза, а под-
водных лодок – в 8 раз. К концу вто-
рой пятилетки вступило в строй 500 
боевых кораблей различных классов. 
Балтийский, Черноморский, Тихоо-
кеанский и Северный флоты распо-
лагали к этому времени значитель-
ными силами: линейными корабля-
ми, крейсерами, эскадренными ми-
ноносцами, подводными лодками и 
торпедными катерами, оснащенны-
ми новейшей техникой и современ-
ным вооружением. Уровень воору-
жения и боевой техники Вооружен-
ных Сил СССР возрос с 1930 по 1939 
год по артиллерии тяжелой, сред-
ней и легкой – почти в 7 раз… и так 
 далее. 

Итоги финской кампании стали 
предметом обсуждения на расши-
ренном заседании Главного военно-
го Совета в апреле 1940 года. Были 
приняты соответствующие меры по 
усилению боеспособности Красной 
Армии. К.Е. Ворошилов был снят с 
должности наркома обороны СССР 
и назначен заместителем председа-
теля Совета Народных Комиссаров 
СССР. Наркомом обороны СССР 
стал С.К. Тимошенко, с января 1940 
года командовавший войсками на 
советско-финском фронте. 

К.Е. Ворошилов с почетом был 
освобожден от должности наркома 
обороны СССР. Он воспринял это 
государственное решение без амби-
ций, не формируя вокруг себя круг 
людей, настроенных против Ста-
лина. Что тут сыграло роль: предан-
ность вождю, своему близкому това-
рищу или политическое чутье? По-
следнее связано с пониманием не-
обходимости сохранения единства в 
высших эшелонах власти. Известно, 
что любая смута и следующая за ней 
крушение государства начинались с 
раскола элиты. Политическая исто-
рия современной России тому на-
глядное подтверждение. 

Когда историки и публицисты го-
ворят о личном участии К.Е. Воро-
шилова в уничтожении военных ка-
дров в предвоенные годы, приводя 
копии документов с его подписями 
на «расстрельных» списках (мы не 
отрицаем этот факт), возникает во-
прос: Тухачевский, Якир, Уборевич 

и другие поступили бы с Ворошило-
вым, Сталиным и др. гуманнее, ока-
жись они на их месте? Не думаю. 
Все они были выходцами из «шине-
ли» Гражданской войны, которая 
наложила огромный отпечаток на 
характер их поступков во взаимоот-
ношениях с людьми, независимо от 
родства, товарищества и других ка-
честв. Во многих случаях единствен-
ным средством разрешения непри-
миримых противоречий была выс-
шая мера наказания, т.е. расстрел. 

Интересно суждение известного 
историка Ю. Емельянова о печаль-
ных для немалого числа советских 
граждан и партийных работников 
последствиях противостояния Ста-
лина и Троцкого. «Теперь становит-
ся всё более очевидным, что находя-
щиеся на ключевых постах в стране 
троцкисты – тайные враги народа, 
«отличившиеся» в создании ГУЛА-
ГА, в принудительной коллективи-
зации и «раскулачивании» милли-
онов тружеников-крестьян под ви-
дом рьяного исполнения решений 
ЦК партии. Они делали всё, что-
бы дискредитировать партию, саму 
идею строительства социализма и, 
свалив ее главного защитника – Ген-
сека Сталина, отдать страну на ми-
лость западного капитала, подобно 
тому, как троица беловежских заго-
ворщиков в декабре 1991 года ради 
утверждения личной власти и бес-
предельного стяжательства преда-
ла и развалила Великую Державу. 
В 30-е годы подобные планы заго-
ворщиков были сорваны, но траге-
дия заключалась в том, что каждый 
троцкист – действительно смертель-
ный враг трудового народа, будучи 
разоблаченным, запутывал навета-
ми и тянул за собой в тюрьму и на 
расстрел десятки и сотни совершен-
но невиновных честных людей. По-
тому катастрофа Советского Союза 
заставляет по-новому увидеть и по-
нять трагедии прошлого». (Емелья-
нов Ю. «Сталин и репрессии») 

Нельзя думать, что особая 
жесткость во взаимоотношениях 
между людьми есть отличитель-
ная черта советских граждан, жив-
ших в эпоху 30–50-х гг. прошлого 
века, как упорно утверждают либе-
рал-историки и политики..  

Один раз в жизни К.Е. Ворошилову 
изменило политическое чутье: ког-
да он не решился поддержать Мо-
лотова, Маленкова и Кагановича в 
политической борьбе против Хру-
щева. Колебание и неуверенность в 
правоте действий так называемой 
антипартийной группы в конечном 
итоге дорого стоило ему самому и 
стране.  

Хрущевская неуклюжая, если не 
сказать варварская, критика дея-
тельности Сталина, привела к раз-
валу мирового коммунистического 
движения, падению авторитета ком-
мунистических партий во многих ев-
ропейских странах, к антисоветско-
му мятежу в Венгрии. При нем рез-
ко ухудшились взаимоотношения с 
православной церковью, поскольку 
Хрущев озадачился безумной идеей 
показать по телевизору последнего 
попа в СССР. Разрушение церквей 
началось с таким размахом, какого 
не было даже в 20–30-е годы ХХ сто-
летия. По инициативе Хрущева ос-
воение целинных земель шло за счет 
выкачивания людских ресурсов и 
техники из сельских районов искон-
но русской территории, что оконча-
тельно подорвало русскую деревню 
в России. Эксперименты с созданием 
фактически двух партий (городской 
и сельской), переход к совнархозной 
(территориальной) системе управле-
ния страной вели к подрыву верти-
кали власти. 

Октябрьский Пленум ЦК КПСС 
(1964 г.), сняв Хрущева с поста Пер-
вого секретаря ЦК КПСС, спас стра-
ну от угрозы неминуемой гибели, 
возникшей в результате волюнтари-
стских действий первого лица в пар-
тии. В личном плане  Н.С. Хрущев 
все равно не простил К.Е. Вороши-
лову временного его пребывания в 
«антипартийной группе». На XXII 
Съезде КПСС с его подачи Вороши-
лов подвергся оскорбительной кри-
тике со стороны многих высокопо-
ставленных делегатов. Его, с огром-
ным партийным стажем и полити-
ческим опытом, не избрали даже 
кандидатом в члены ЦК КПСС. Вто-
ричному политическому очернению, 
вплоть до оскорблений и домыс-
лов, как верный соратник Сталина, 
Ворошилов подвергся в годы пере-
стройки и постперестройки. Хоро-
шо, что Климент Ефремович не до-
жил до этих «окаянных дней». Он 
ушел из жизни 2 декабря 1969 года.  

Глубоко уверен, что придет вре-
мя, когда о К.Е. Ворошилове снова 
будут говорить как о достойном 
сыне своего Отечества, прошедшем 
путь от простого рабочего парень-
ка до «красного маршала» великой 
страны. 

В.И. КОРНИЛОВ, 
к.э.н., доцент, 

председатель ЯО РУСО 

Стих в редакции С. Маршака.

На календаре «Совроссии» Климент Ворошилов

Федор Кислов/ТАСС НАРОДНЫЙ КОМИССАРНАРОДНЫЙ КОМИССАР
Климу Ворошилову письмо я написал:
Товарищ Ворошилов, народный комиссар!
В Красную армию в нынешний год,
В Красную армию брат мой идет!

Товарищ Ворошилов, ты, верно, будешь рад,
Когда к тебе на службу придет мой старший брат.
Товарищ Ворошилов, ему ты доверяй:
Умрет он, а не пустит врага в Советский край!

Слышал я, фашисты задумали войну:
Хотят они разграбить Советскую страну.
Товарищ Ворошилов, когда начнется бой – 
Пускай назначат брата в отряд передовой! 

Товарищ Ворошилов, а если на войне
Погибнет брат мой милый – пиши скорее мне!
Товарищ Ворошилов, я быстро подрасту
И встану вместо брата с винтовкой на посту!

1936 г.


